

DÍA DE ANDALUCÍA

Como cada año, el Archivo Histórico Provincial de Málaga se suma a las celebraciones con motivo del día de Andalucía mostrando parte del legado documental que conserva y que forma parte de la Historia de nuestra comunidad.

Este año hemos querido no hacer tanto hincapié en el referéndum de autonomía, celebrado el 28 de febrero de 1980 y que fue la fecha escogida para festejar el día de nuestra comunidad, sino centrar la atención sobre los acontecimientos previos que permitieron a nuestra comunidad conseguir la tan ansiada autonomía. Por ello, nos detenemos en una serie de documentos que reflejan los acontecimientos que iniciaron el camino hacia la Autonomía. Se trata de los documentos que, recogidos en expedientes de autorización de manifestaciones y actos públicos, forman parte del fondo documental del Gobierno Civil.

En estos expedientes representantes políticos y sociales de nuestra provincia solicitan al Gobierno Civil autorización para celebrar manifestaciones en Málaga y en algunos pueblos de la provincia el día 4 de diciembre de 1977, manifestaciones en las que se pediría la autonomía andaluza.

Debemos tener en cuenta cuál era el contexto en España en 1977. El país contaba con una democracia recién estrenada: en junio de ese año se habían celebrado las primeras Elecciones Generales, de las que resultó un gobierno de Unión de Centro Democrático presidido por Adolfo Suárez. De manera continuada se van dando avances en derechos como los de libertad de expresión, de reunión y asociación.

Las regiones van tomando protagonismo, no solo las llamadas históricas como eran Cataluña y el País Vasco, sino todas las demás. Andalucía no pierde tiempo en manifestar sus deseos de igualdad dentro del territorio nacional y ya en el verano de 1977 se fue gestando la idea de una manifestación multitudinaria que reivindicara la autonomía andaluza.

El 27 de agosto los diputados y senadores elegidos en las circunscripciones de Andalucía celebraron una primera reunión, constituyéndose así la **Asamblea de Parlamentarios Andaluces**. El objetivo de esta Asamblea era dar a nuestra comunidad una entidad autonómica. En la misma reunión se aprobó la creación de una comisión para la redacción del anteproyecto de estatuto de autonomía.

Esta toma de contacto a nivel regional de los diputados andaluces sirvió como antecedente para la preparación de un acto en el que de manera multitudinaria se reivindicara la autonomía andaluza.

Secundaron esta idea de sensibilización en una manifestación diferentes asociaciones sociales y culturales, así como partidos políticos. Pero fue en una nueva reunión de la Asamblea de Parlamentarios Andaluces, celebrada el día 12 de octubre, cuando acordaron la organización de la manifestación pro-autonómica, decidiendo dejar en manos de los partidos políticos la convocatoria de la misma.

Los primeros pasos de carácter público para la convocatoria de manifestaciones por la autonomía comenzaron en Málaga, a cargo de los parlamentarios de la provincia miembros de la Permanente: los diputados del partido de UCD Francisco de la Torre e Ignacio Huelin y el representante del PSOE, Carlos Sanjuan. Convocaron una reunión en un hotel de la capital malagueña el día 2 de noviembre a la que asistirían diversas fuerzas políticas y sociales y donde decidirían la organización de la manifestación.

El papel de los medios de comunicación también fue importante en el desarrollo de la preparación del evento, ya que la prensa andaluza daba noticias del desarrollo de los preparativos casi a diario.

Todas las fuerzas políticas y sociales estaban de acuerdo en la reivindicación. Se recibió apoyos económicos de diferentes partidos y entidades, y se tuvo muy en cuenta la búsqueda de la aceptación de todas las instituciones sociales, sindicales, así como de asociaciones e incluso de la Iglesia.

Así pues, a partir de esta fecha y durante el mes de noviembre y primeros días de diciembre de 1977 se presentaron numerosas solicitudes en el Gobierno Civil de Málaga para la celebración de manifestaciones el día 4 de diciembre para pedir la autonomía de Andalucía.